



Editoriales y Artículos de Opinión

12 de noviembre del 2022



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Libertad de expresión en la democracia

El debate sobre la reforma electoral que el Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR plantea, esta en el aire, entre la sociedad y los ciudadanos, una polémica que ha llevado a las corrientes políticas y los partidos a la más grave degradación del quehacer político, principios y valores se han confrontado con los insultos y descalificaciones y frente a ese burdo escenario, hay una concepción hacia la conformación de una convergencia de voluntades políticas y sociales, para evitar con todos los esfuerzos de conciliación, más división entre mexicanos.

Indudablemente, la lucha por la democracia en México es de todos, porque es obra construida por décadas y generaciones y la defensa de las instituciones electorales, es por todos, porque todos ratifican prevalencia de la equidad, imparcialidad, legalidad, autonomía e independencia de un árbitro que actúa con honestidad y transparencia y que no

deben ser tildados ni marcados como farsantes, simuladores, hipócritas, conservadores, neoliberales, traidores, corruptos, rateros, cretinos, son solo una clase política diferente, comprometida con la democracia.

FEROZ ANTAGONISMO

Es muy cierto, ha renacido un feroz antagonismo que debiera ser encauzado por la vía de la prudencia y el respeto, hacia la reconciliación, pero una fascinación por los conflictos y la aniquilación de los contrarios, irrumpe demoledora y genera condiciones para impulsar una anticultura política degradante y denigrante que más acerca a los peligros de la violencia, las provocaciones y el discurso de odio. Bajo este panorama, mañana Domingo 13 de noviembre, justamente el cumpleaños del Presidente LÓPEZ OBRADOR, se realizará en la Ciudad de México, con derivación a 30 ciudades del país, la Marcha Nacional de Apoyo al Instituto Nacional Electoral, la institución líder del sistema electoral mexicano, cuyo prestigio ante la ciudadanía es del 76 por ciento, distinción que ha trascendido nacional e internacionalmente.

El punto álgido de este proceso de discusión popular, es la tremenda ofensiva desde el poder y sus partidos en contra de las instituciones electorales, y la reacción defensora de más de 50 organizaciones civiles y sociales, partidos políticos de oposición, los sectores empresariales y

Mañana Domingo 13 de noviembre se realizará en la Ciudad de México, con derivación a 30 ciudades del país, la Marcha Nacional de Apoyo al Instituto Nacional Electoral

culturales e intelectuales, hasta la Conferencia del Episcopado Mexicano, que han decidido esta movilización para intentar revertir esos embates y convencer a los diputados, senadores y ciudadanos, de que la reforma electoral es una regresión hasta las épocas del partido PRI hegemónico y autoritario. Hay condenable intercambio de ofensivas que son un comportamiento políticamente inmoral.

Se advierte pues, que no se trata de una rebelión contra el gobierno lopezobradorista, sino de una manifestación de libre expresión en defensa de la democracia y de las instituciones electorales, donde la voz central ante la multitudinaria concentración, será la del histórico consejero presidente del IFE del 2000, JOSÉ WOLDENBERG, el pionero de la alternancia presidencial, a quien VIRGILIO RIVERA ex presidente del IEEZ y hoy Magistrado, acompañó en esa enorme hazaña político electoral hace 22 años, una lucha que es histórica por la democracia.

Sondeo
imagenzac.com.mx

¿Debe Zacatecas dar control total a los militares de la seguridad del estado?

La mitad de los zacatecanos están a favor de la militarización y la otra mitad en contra.



Divide militarización votos de los zacatecanos

Redacción

@ZacatecasImagen

La iniciativa para extender la militarización en el país fue ya aprobada por 17 congresos locales, con lo que se dio luz verde para su aplicación.

Pese a ello la polémica continúa, pues hay quienes están a favor de que el Ejército tome el control total de la seguridad en México y otro gran sector en contra.

Imagen preguntó a sus lectores ¿Debe Zacatecas dar control total a los militares de la seguridad del estado?, a lo que el 50% de los participantes manifestó estar a favor y el restante 50% en contra.

El secretario de Gobierno Adán Augusto López, estuvo en Zacatecas para defender la propuesta y aseguró que es necesario para la pacificación del país.

El Congreso Local votará la iniciativa aunque será solo un trámite, ya que fue aprobada a nivel federal por la mayoría de los congresos del país.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmuoz1970@hotmail.com | @rmuozc1970

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Nómadas digitales

Hace algunos días criticaron severamente a la jefa de gobierno de la CDMX por favorecer la llegada de más nómadas digitales a nuestra capital nacional, donde como se imaginara en las redes sociales pudimos ver todo tipo de consignas contra esta acción, ya que los habitantes de la ciudad consideran que jugadas de esta clase son inadecuadas y perjudiciales ya que las consecuencias de este tipo de acciones encarecerán la vida de los locales.

Los argumentos recurrentes de los cibernautas fueron que el establecimiento temporal o permanente de extranjeros aumentará rápidamente la plusvalía de las propiedades en algunas de las alcaldías, lo que traería como consecuencia una subida disparada del costo de la vivienda, renta o negocio.

Para la mayoría de los capitalinos es más importante contar con más vivienda digna y tener menos lugares con rentas irregulares, detalle que en la actualidad ha sido un dolor de cabeza no solo para la CDMX ya que las capitales mundiales padecen del mismo mal. Sin duda tanto para los capitalinos como para los hoteleros del país la solución no es el tener a más extranjeros pagando rentas temporales altas en los destinos turísticos de México.

Si ponemos números sobre la mesa y para que tenga una idea más clara, vale la pena señalar que en colonias como La Condesa y La Roma en la alcaldía Cuauhtémoc de la CDMX el costo de las rentas se ha disparado gracias a la presencia de los llamados "nómadas digitales" ya que si quiere rentar vivienda lo hará por montos que van desde los 9 mil hasta los 100 mil pesos.

La molestia palpable de los locales es la sensación de que los quieren sacar de su ciudad haciendo lo contrario a sus intereses ya que para ellos la burbuja inmobiliaria sigue creciendo y cada vez es más selectiva y complicada para los que viven.

Independiente a la tendencia de este tema provocado por la alianza del gobierno de la ciudad con Airbnb y así como para ponerle más leña al fuego, se dio el caso de la muerte de tres estadounidenses en una propiedad rentada por esta aplicación donde aún no ha sido aclarado si fue por intoxicación en un bar o por una fuga de gas en el departamento, lugar que como todos nunca ha sido inspeccionado por una autoridad local o federal.

Previo a la conclusión de este tema, considere importante definir claramente que es un nómada digital y las posibles ventajas de su existencia ya que argumenta mucha gente del sector que es parte del futuro del turismo mundial.

Estoy seguro que en algún mes del 2020 tuvo que quedarse en su casa debido a la pandemia del Covid donde gracias a esto, tuvimos que aprender a trabajar y comunicarnos durante un encierro que nadie tenía previsto. Luego del golpe brutal que el Covid le brindó al mundo entero, las cosas cambiaron al grado de que el "home office" se volvió natural haciendo de esta tendencia algo global.

Actualmente millares de empresas (sin importar su tamaño), emprendedores y trabajadores notaron que no es necesario un lugar físico para trabajar ya que cualquier situación se puede resolver en un punto de encuentro mediante la tecnología. Aplicaciones como zoom, Webex y otras más hoy son indispensables para no regresar a la oficina jamás.

Gracias a esta tendencia nacen los nómadas di-



IMAGEN

LA PRESENCIA DE NÓMADAS DIGITALES

ha causado controversia en la Ciudad de México.

giales, los cuales actualmente cuentan con todas las libertades para establecerse en cualquier lugar del mundo, desarrollan su trabajo y al final del día hacen turismo en el lugar donde se encuentren. Claro está que todas estas novedades de trabajo borran de alguna manera el límite que nos marca la casa, la labor y el ocio por lo que valdría la pena preguntarnos si verdaderamente se complementan.

También es importante precisar que no todos los que hacen esta clase de trabajo son nómadas digitales ya que lo que cambió para ellos fueron los días de asistir a la oficina donde de hacerlo diario anteriormente, ahora solo lo hacen una o dos veces por semana.

Si nos basamos en el llamado "turismo del futuro" los nómadas digitales cumplen con los requisitos ya que pueden viajar de una manera más tranquila adecuando su estilo de vida a lo local, fuera de temporada y con la sustentabilidad que es tan importante para las nuevas generaciones. Esta clase de viajeros siempre contarán con libertad de movimiento, viajarán siempre y lo harán ya como un estilo de vida aparte de que gozarán siempre de un buen nivel de poder adquisitivo.

Probablemente debemos darle más interés a esta clase de viajeros, debemos comenzar también a indagar que haremos para que los hoteles se conviertan en parte de su vida, pero lo más importante será el descubrir cómo pueden interactuar con los locales sin afectarlos en sus estilos y formas de vida respetando normas mutuas y reglas claras para la operación y renta de estos sitios.

La hotelería no puede negar la existencia de esta nueva manera de hacer turismo por lo que debemos de actualizarnos pero sigue siendo un problema la falta de reglamentación para la renta de estas propiedades. Bien valdría la pena que nuestras autoridades sopesaran la importancia de la existencia de ambas pero reglamentándonos a todos por igual. La hotelería no pide la desaparición de este tipo de aplicaciones, lo que suplicamos a gritos es que el piso sea parejo para todos.

Situaciones complejas que con reglas claras y parejas dejarían de serlo. Una pena la muerte de esos turistas norteamericanos, una pena la falta de reglamentación, una pena que se nos tenga tan olvidados a los que damos trabajo a una cantidad enorme de personas. Veremos hasta cuándo.

Hasta la próxima.

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

‘Escuchar las exigencias y necesidades de la ciudadanía es nuestra responsabilidad como servidores públicos; dar la cara, también. Las y los maestros merecen condiciones laborales dignas; la educación es clave para la reconciliación nacional’: Ricardo Monreal Ávila.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 11 de noviembre de 2022. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre de 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén.

Que ‘El Monris’, ya Debe de Decidir si se va o se Queda

QUE OPINIÓN tienen ustedes sobre las declaraciones que don José Juan Mendoza Maldonado, diputado local, hizo a nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, de que don ‘Ricardo ya tiene que tomar decisiones: o se queda o se va de su partido, pero creo que ya es tiempo de que decida. Porque en esa indefinición ha colocado a Zacatecas en un limbo con la Federación, no hay trato presupuestal, político, o de apoyar a la entidad en temas como inseguridad. Entonces son indefiniciones políticas que lamentablemente se transforman en políticas sin resolver, esa es la relación que se ve en nuestro estado’.

-CON RESPECTO a que ‘El Monris’ debe ya definir si se va o no de Morena -opina doña Petra-, yo coincido con el José Juan, en lo que no estoy de acuerdo es que Zacatecas esté en el limbo con la Federación, que no haya trato presupuestal , político o de apoyar a la entidad en temas de inseguridad, y voy a decir por qué:

ZACATECAS NO está en “el limbo”, tiene todo el apoyo de la Federación, y la prueba es que aquí estuvo el Adán Augusto López Hernández, secretario de Gobernación, y responsable de la política en los estados y escuchó con mucha atención a los diputados y les explicó lo que ellos le preguntaron con seriedad, tranquilidad, respetablemente y sin aspavientos; el José Juan miente al decir que ‘no hay trato presupuestal’; desde que mi ‘cabecita de algodón’ es el Preciso de Mexico, los Presupuestos de Egresos para Zacatecas han aumentado año con año: para 2023 será de más de 35 mil millones de pesos, más los extra que, por lo regular, surgen.

‘TAMBIÉN reclamó por el tema de ‘inseguridad’; sobre esto, quiero decirle al diputado perredista que ‘mi cabecita de

Mi Jardín de Flores

“Yo te Puse, yo te Puedo Quitar”

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Ricardo y David Monreal: “Yo te puse, yo te puedo quitar”



Teresa Jiménez Esquivel

algodón’ nos ha estado mandando elementos de la Guardia Nacional y del Ejército Mexicano cuantas veces se lo piden, que los encargados de dirigirlos, comenzando con ‘El Deivis’, sean unos Ineptos, ahí sí no es su culpa, como tampoco culpa tiene de que los diputados se queden en las moras y acepten que se les rebaje el presupuesto a la Fiscalía General de Justicia del Estado, y al Poder Judicial, cuyos titulares, el Francisco José Murillo Ruiseco y el Arturo Nahle García no lo tienen miedo a ‘El Monris’, sino pavor, eso yo no me lo explico, porque si no les alcanza la lana deberían de demostrarlo y exigir lo suficiente para poder trabajar y entregar buenos resultados.

-COINCIDO CON usted, doña Petra -dice don Roberto con ese vozarrón que le caracteriza- porque si nos les alcanza “ni para la gasolina”, yo se lo haría saber al Presidente de la República y, para avergonzar a ‘El Rey David’, me pondría a ‘botear’



Salvador González Reyes

como lo hacíamos cuando estudiábamos en la UAZ, ¿lo recuerda, doña Petra?-.

-POR SUPUESTO que lo recuerdo (suspira), nomás fueron dos veces pero sirvieron porque nos aumentaron las raciones de comida-.

-OTRO TEMA del que habló el señor diputado fue el de las ‘injerencias’ de don Ricardo Monreal, en el gobierno de don David, que confirma el rumor de que el señor senador quiere gobernar Zacatecas a su manera, lo que ha provocado entre ambos hermanos encono, y los enterados le piden que deje gobernar a don David, que para eso fue votado-.

-ES LO que ayer comentamos ‘El Monris’, en ese aspecto es muy ojete, cuando Amalita llegó a Palacio de Gobierno, él quiso continuar gobernando tras bambalinas, pero ella no se doblegó a pesar de que

le puso millones de piedras en su camino, tantas que provocó la ruptura del PRD y el retorno del PRI al gobierno del estado, ojalá y en esta ocasión no vaya a suceder lo mismo, pues corre fuertemente el rumor de que ‘El Monris’ le dijo a ‘El Deivis’: ‘Si yo te puse como gobernador, yo te puedo quitar’-.

-MMM... Ricardo es capaz de eso y más, es muy listo, astuto, tiene oficio político pero cuando de poder se trata, muestra el cobre: véalo, desde que terminó como gobernador de Zacatecas no ha dejado de hueseear, cuando no es senador es diputado y viceversa, hasta agarró el hueso de Jefe de la Delegación Cuauhtémoc (2014-2017), luego quiso ser Jefe de Gobierno de la Ciudad de México, pero Claudia Sheinbaum, ganó la encuesta y se la pellizcó.

“ENTONCES, Ricardo alegó fraude, acusando que la encuesta estaba truqueada y bla, bla, bla pero luego amenazó con que si no era él el candidato renunciaría al partido, además de que Claudia perdería la Jefatura de la Ciudad de México, pero su teatro se terminó al negociar la ‘propiedad sexenal’ del Senado de la República.

“RECUERDO que la Delegación la dejó “para descansar”, pero no fue así: lo hizo para unirse a la campaña de AMLO y para buscar la Jefatura de la Ciudad de México, pero muy astutamente logró el Senado, en donde sigue al frente. Sí, es muy vivo, pero muy perverso. Otra cosa hay que tener presente: hizo un mal papel en la Cuauhtémoc, la entregó con muy alta criminalidad, peor que como la recibió.

“LUEGO en las elecciones de 2021, ayudó a la oposición a ganar alcaldías en la Ciudad de México, lo que provocó que AMLO, le retirara su amistad y ya no lo invitó a Palacio Nacional, a desayunar tamales de chipilín.

“ASÍ ES que por traidor a la 4T, AMLO no quiere saber más de él, y hasta lo dijo aquí mismo en Zacatecas, estando presente ‘El Rey David’.

“PERO UNA cosa es Ricardo Monreal y otra cosa Zacatecas, AMLO le tiene un afecto muy grande a nuestra tierra y, coincido con doña Petra: año, con año, el presupuesto para el estado aumenta, para el 2023, superará los 35 mil millones de pesos, entonces lo que hacen los opositores es pretender llevar agua a su molino con mentiras y mamadas-.

Las Peligrosas Carreteras de Zacatecas

DON SALVADOR González Reyes, líder de la asociación de “Transportistas Trabajando por Zacatecas”, declaró a nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, lo que todo mundo sabe: las carreteras

◀ **Viene de la Página 5**

de Zacatecas son muy peligrosas y están llenas de baches.

“Y NO olvida que solamente de su organización, en aquella quema de vehículos (que llevaron a cabo los Malos Organizados) hace ya varios meses, 40 vehículos fueron dañados, y varios de ellos terminaron como pérdida total.

“HOY, DON Salvador nos revela que las carretera más peligrosas son la de San Luis, Río Grande y Sombrerete, así como

la de Concepción del Oro. Por lo que las evitan cuantas veces pueden:

“DE SAN Luis se van a Matehuala y de Matehuala a Saltillo, así evitan utilizar la de Concha del Oro, porque ya están cansados de sufrir asaltos y robos a mano armada, pero por esto están perdiendo entre 20 o 30% más del costo.

“Y DESDE **Página 24** Zacatecas hace un nuevo llamado a la Guardia Nacional para ‘que ponga más atención en los tramos carreteros donde se está registrando mayor número de incidencia delictiva, para que disminuya: es urgente que la Guardia

Nacional tome cartas en el asunto, además de acciones positivas’, porque ya están hartos de tanta violencia e inseguridad’. Igualmente le exige ‘a la Fiscalía General de Justicia del Estado (FGJE), que agilice el tema de las investigaciones por cada denuncia presentada’.

-PSSS, a ‘El Deivis’ le vale chetos la seguridad; hoy me entero, por **Página 24** Aguascalientes, que en el vecino estado, la flamante gobernadora Teresa Jiménez Esquivel, quien por cierto está muy guapa, a poco más de un mes que lleva al frente del Poder Ejecutivo, la Guardia Nacional ya anda en chinga patrullando las carreteras

y apoyada con helicópteros, para evitar que los criminales hagan de las suyas, me cae que hasta envidia me da: mujer guapa y con muchos pantalones nos demuestra que cuando hay voluntad política, todo se puede. Vean: carreteras sin baches, y la Guardia Nacional patrullando por tierra y aire-.

-AHÍ ESTÁ -salta doña Petra- una prueba más de que las mujeres somos más entronas que muchos hombres para todo, hasta para gobernar-.

-BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.

La herencia de Cádiz en la Instrucción primaria

LEONEL CONTRERAS BETANCOURT

Nuestro tema de la Ilustración en la instrucción primaria, con el que iniciamos en la colaboración anterior, se inscribe dentro del campo de la historia de la educación de alcance regional, o para ser más preciso, local. Pretendemos mostrar la continuidad que tuvieron, como parte de la política educativa adoptada por la Corona española, y su parte en Zacatecas, características que desde el periodo borbónico (transición del siglo XVIII al XIX) como la obligatoriedad y la uniformidad se hicieron presentes en la instrucción en la primera enseñanza. Rasgos que fueron retomados por los diputados de las Cortes de Cádiz y que siguieron vigentes, así haya sido de forma intermitente a lo largo de todo el periodo del México independiente. La obligatoriedad al lado de la gratuidad que ya se aplicaban para el caso de los niños pobres, principios a los que se agregó la educación laica, cobrarían carta de naturalización con la Constitución de 1857 y la República restaurada diez años después, con la que se consolida el triunfo del partido liberal. Lo que aquí abordamos se inscribe en la zaga de los rasgos de la instrucción elemental, que de acuerdo con el rastreo y análisis de fuentes primarias se aplicaron con relativo éxito en varios proyectos que son parte de uno sólo. Estos rasgos también llamados principios o bases generales tuvieron vigencia en experiencias educativas y de la instrucción pública desde el periodo borbónico, antes de finalizar el Siglo de las Luces, y a lo largo de todo el siglo XIX. Hoy en nuestros días son parte de la legislación educativa mexicana. La uniformidad y obligatoriedad estuvieron presentes para el caso de Zacatecas en proyectos entre 1814 a 1834. Periodo que va de la publicación de la Constitución de Cádiz a la administración del gobierno de Francisco García Salinas, pasando por los primeros gobiernos federalistas del liberalismo radical, con el de "Tata Pachito" a la cabeza.

El de las reformas borbónicas que buscaron reordenar la economía y política con criterios centralizadores, es el tiempo de la transición del régimen colonial al de la independencia de los reinos americanos. Hablaremos de los antecedentes a las Cortes de Cádiz y los acuerdos y disposiciones legales que éstas acordaron en materia de instrucción pública. Con el apoyo de documentos de archivo, un antecedente importante antes de la llegada de la Constitución de Cádiz está la reapertura del Colegio seminario San Luis Gonzaga y las dos escuelas que de él dependieron establecidas en la ciudad de Zacatecas. Estas instituciones obedecieron a las instrucciones de la Corona española plasmadas en cédulas reales, transmitidas por las autoridades virreinales para que los ayuntamientos se hicieran cargo de la instrucción de los "jóvenes" en edad escolar, procurando que los padres enviaran a sus hijos a las escuelas. En aquellos lugares en donde no las había, se ordenaba que se abrieran. Desde luego, sucedió que ésta, como otras órdenes, tuvieron como destino aquello de "obedécese, pero no se cumpla", pues su cabal cumplimiento dependía de los recursos (propios y arbitrios) con los que contaba cada municipio.

Esa educación o instrucción, en el caso de la pública, debería de ser gratuita, para lo cual se les regalarían a los alumnos pautas, catones, catecismos y catillas para que no tuvieran el pretexto de no asistir. Pues, además, desde entonces aparece un principio que será retomado por los diputados de Cádiz, el de que la instrucción de primera enseñanza debería ser obligatoria y universal. La "transición" del antiguo al nuevo régimen o sistema de gobierno, en el caso de la administración de la cosa pública, y de la política, estuvieron enmarcados por el régimen de intendencias y la política centralizadora que aplicaron las reformas borbónicas en todos los aspectos del régimen colonial. En colaboraciones posteriores abordaremos este punto. ■

La alternativa latinoamericana ante el neoliberalismo

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

Una fuerte oleada de gobiernos nacionalistas y populares, electos por la vía democrática, azotan al neoliberalismo en América y acentúan la crisis económica de los imperios, principalmente de Estados Unidos; ponen en tela de juicio la representatividad de organismos políticos internacionales como la OEA y la ONU; pero también a económicos como el Banco Mundial, Fondo Monetario Internacional, Banco Interamericano de Desarrollo o la OCDE.

He sostenido que el neoliberalismo es un modelo económico que, dentro del Imperialismo, ha procurado resolver problemas de los países que lo crearon, publicitaron y lo implantaron en las naciones económicas y políticamente dependientes. Lo diré de otra forma: el neoliberalismo fue inventado para resolver los problemas económicos de EEUU, Canadá, Inglaterra y otras naciones desarrolladas de Europa como Alemania, Francia e Italia.

Básicamente consistió en adueñarse, de diversas maneras, de las riquezas naturales de las naciones subdesarrolladas de América, África y regiones asiáticas, tales como los minerales metálicos y no metálicos (Oro, Plata, Cobre, Zinc, Litio), Petróleo; productos forestales, agrícolas y ganaderos.

También promovió a favor de la iniciativa privada, de sus países, la adjudicación de muchas empresas públicas. Realizó inversiones productivas muy ventajosas (evasión de impuestos, estímulos con inyección de recursos públicos por innovación o rescate, uso gratuito de naves industriales, exención de varios servicios públicos, bajos salarios e incumplimiento de prestaciones de ley a los trabajadores) que, en conjunto, disminuyen el costo de producción, cuya ganancia va a parar a sus matrices empresariales.

Las llamadas reformas estructurales, que se promovieron para América y otras naciones, pretendían ese objetivo neocolonialista. La educación en México, por ejemplo, se alineó a ese propósito, pero sucumbió con la llegada del gobierno que encabeza AMLO.

En esa perspectiva, los grandes intereses económicos imperiales, apoyados por sus gobiernos, impulsan la llegada de gobernantes alineados a su causa (en México: Miguel de la Madrid, Carlos Salinas, Ernesto Zedillo —eso pudo haber motivado el asesinato de Colosio—, Vicente Fox, Felipe Calderón y Peña Nieto). En Brasil, a Bolsonaro; en Argentina, a Macri, etc.

De modo que nuestros problemas económicos también son para las naciones desarrolladas sólo en la medida en que dificulta el crecimiento de ellos. O son problemas políticos si brotan aspirantes nacionalistas que se convierten en "un peligro" a sus intereses. Como ejemplos

puede mencionarse a López Obrador, Evo Morales, Lula Da Silva y otros.

Pero, la superación del neoliberalismo, del que surge un nuevo tipo de colonialismo, tiene que pasar por el pensamiento mismo. Por tal proceso debe entenderse la clara conciencia de la autodeterminación de los pueblos, el surgimiento de una nueva y gran visión de la historia, que fue escrita por "los triunfadores", para poder vernos de otro modo frente al mundo y luchar por la solución de nuestras dificultades, sin perder el contexto internacional.

Eso implica algo demasiado simple, pero gigantesco: descolonizar la teoría, tener nuestra propia comprensión del cómo operan las leyes del desarrollo social y ser capaces de elaborar un modelo latinoamericano de crecimiento y desarrollo con bienestar social. Mientras eso no suceda, seguiremos aplicando modelos de sociedad diseñados en el extranjero.

Por otro lado, los pueblos económica y políticamente oprimidos, podemos redireccionar la realidad social. Pero eso será más factible en condiciones de alianza y unidad internacional, ante lo que se dan acercamientos relevantes entre mandatarios como Alberto Fernández, de Argentina; Gabriel Boric, de Chile; Gustavo Petro, de Colombia; Nicolás Maduro, de Venezuela; Pedro Castillo, de Perú; Luis Arce, de Bolivia; Jesús Ortega, de Nicaragua; Xiomara Castro, de Honduras; el presidente electo de Brasil, Lula Da Silva; Miguel Díaz Canel, de Cuba y se avanza con algunos otros como Nayib Bukele y Guillermo Lasso, de Ecuador.

Tener conciencia de ese proceso de integración latinoamericana, reafirmar nuestra identidad y resolver muchos de nuestros problemas, debe permitirnos comprender la relevancia que, para México y el mundo, tiene el proceso de sucesión presidencial 2024.

Aquel que vocifera impulsar una política de "reconciliación" debe ser desmascarado de ser promotor de una franca y abierta traición al nacionalismo aquí descrito; por tanto, a la patria, pues la polarización económica, política, ideológica y cultural existe con, y sin, el neoliberalismo. Demagogia pura.

Obvio, en el neoliberalismo la polarización es de sometimiento a las clases sociales más vulnerables y, en las condiciones actuales, la polarización contra esas mismas clases disminuye, pero se acrecienta el descontento de los opresores por lo que sembrar la falsa idea de la reconciliación implica el retorno de la corrupción, los privilegios que actualmente se les han retirado tales como la evasión fiscal, la inyección directa de recursos a las empresas, facilitar el proceso de privatización y permitirles la existencia de mexicanos de primera y, desde luego, ceder a la sed de ganancia empresarial extranjera con cargo al bienestar de los mexicanos. ■

Deberíamos elucidar, de manera persistente y continua, en el debate y la reflexión pública, es decir, propiamente política, en el más pleno sentido del término, como interrogación de la institución de la sociedad -tout court- considerada globalmente... ¿A dónde va el mundo? O, ¿cuáles son las tendencias y líneas de fuerza que estarían definiendo el curso de la historia dentro de la cual nos encontramos inmersos? Qué tipo de organización será la que “construiremos”, en Zacatecas, o en México, o en Europa, o a nivel mundial, ya en el 2030, o para el 2040, o en el 2050?, sabemos que de continuar las actuales tendencias tendríamos, además de los problemas hoy ya persistentes, y suficientemente graves, pre-anuncian un panorama global ahora y por venir que nada tiene que ver con las proyecciones desfasadas ya, con relación a la historia efectiva, real, en vías de realización, de, por ejemplo, la Agenda 20-30. Esas tendencias realmente “críticas” continúan creciendo sin que las políticas estatales a nivel local, nacional, internacional, -mundial-, sean capaces de revertir la proliferación de los efectos negativos que no solo se acumulan linealmente, sino que en su desbordamiento, generan dinámicas que escapan a las proyecciones, con que a través de la modelización, buscamos anticiparnos a las mismas, en el próximo futuro, aunque -evidentemente- podemos utilizar toda esa información para imaginarnos la extremadamente dura realidad que nos espera.

El principio de responsabilidad deberá conducirnos a prender las alertas, muchos de los problemas que enfrentamos están ya, o muy cerca, de ser considerados como cuestiones que deberíamos considerar en “semáforo rojo”, solo pensamos en la crisis climática, o en la continuidad de esta suerte de tercera guerra mundial larvada entre las principales potencias en lucha por determinar quién

Crisis ecosistémica, gobernanza y corrupción

RICARDO BERMEO

tiene la hegemonía económica, política, militar, del que la invasión de Rusia a Ucrania, estos y otras cuestiones, la crisis energética, alimentaria, etc., cuyas complejas concatenaciones apenas estamos explorando, son solamente una parte del sistema-mundo, pero -donde podemos ver cómo la destrucción ocasionada por la guerra se muestra en toda su crueldad, sufrimiento, muerte y capacidad destructiva. Junto con otros conflictos bélicos en curso, pre-anuncian un panorama global dominado por la crisis eco-sistémica, que nada tiene que ver con las proyecciones desfasadas ya, con relación a la historia efectiva, en vías de realización, de, por ejemplo la Agenda 20-30. Esas tendencias continúan creciendo sin que las políticas estatales a nivel local, nacional, internacional, -mundial-, sean capaces de revertir la proliferación de los efectos negativos que no solo se acumulan linealmente, sino que en su desbordamiento, generan dinámicas que escapan a las proyecciones con que, a través de la modelización, buscamos anticiparnos al próximo futuro, aunque podemos utilizar toda esa información para imaginarnos la extremadamente dura realidad que nos espera.

Es dentro de ese contexto histórico efectivo donde habría que situar los distintos esfuerzos en términos de políticas estatales, y de las coaliciones de actores que las impulsan, por ejemplo, para supuestamente impedir que el cambio climático no

rebases los 2C° (ya podemos “leer” su fracaso total) o para lograr que el derecho internacional de los derechos humanos sean un marco normativo vigente y efectivo, que garantice la universalización de los mismos, garantizando la dignidad de los más de 7 mil millones de habitantes, más los esperados o el de la movilización mundial generalizada contra la corrupción con nuevos reglamentos, convenciones y medidas, una cruzada o “guerra contra la corrupción, que en ese contexto de crisis ecosistémica se revela como “problemática”, solo basta recordar, también, la forma en que prolifera irrefrenable, la economía ilegal, las redes de macrocriminalidad, el tráfico de armas, y en el que la impunidad impera, para advertir ese desfasamiento, entre un mundo ideológicamente construido, que cada vez tiene menos que ver con el mundo efectivo -real-.

Cambiando de registro, o de nivel de análisis, sin olvidar el contexto global anterior, nos encontramos con una de las principales apuestas para revertir las tendencias arriba apuntadas, depositada en la participación ciudadana. Una “ciudadanización” que en el plano político-institucional se encuentra vinculada a los modos de gobernanza. Estos modos se pueden sintetizar desde la perspectiva de una agenda ciudadana anticorrupción, como dirigidos a aumentar la legitimidad política democrática de la acción pública, entre otras formas: al definir quiénes y cómo participan en la toma de decisiones de los asuntos públicos, así como en la vigilancia y control de dichas acciones.

Un esquema de gobernanza, entendida como producto de la interacción entre acciones institucionales, políticas públicas y arreglos sociales, gracias a cuyas mediaciones se relacionan mercado y estado. En este tipo de gobernanza, la participación ciudadana es el núcleo de la legitimidad. Transitando de lo puramente consultivo (o de la simulación) hacia modos de participación vincu-

lante, efectiva, en las distintas fases del ciclo de las políticas públicas, y en especial, en las formas en que se procesa la toma de decisiones (garantizando la democratización/ ciudadanización, así como el modo en que en ese marco de gobernanza se solucionan los conflictos (porque la participación genera conflictos, pero estos no deben considerarse como “enfermedades” a extirpar, sino como parte necesaria y vital de una vida democrática efectiva-).

En Zacatecas, la actual administración utilizó el concepto de “nueva gobernaza” para autodefinir su gestión, pero de acuerdo con los dos tipos arriba expuestos, la gobernanza, en sentido fuerte, debe ser una forma de “democratización de la democracia”, lo que implicaría redefinir las acciones programáticas, articuladas al propio marco de gobernanza, revisando las formas en que se articulan procesos y resultados, revisando cuáles son los arreglos políticos que prevalecen entre los actores sociales y las instituciones de gobierno, y también cómo influyen entre ciudadanos (actores sociales) e instituciones en las interacciones vinculadas a las políticas públicas del combate a la corrupción y a la impunidad.

En el contexto de crisis ecosistémica arriba expuesto, (que incluye también la dimensión económica legal- e ilegal-), crisis global entre cuyas turbulencias estamos ya inmersos, debemos preguntarnos si estamos implementando efectivamente una gobernanza fuerte, y si este tipo de marco político-institucional tiene la potencia suficiente para cambiar el rumbo de la sociedad que somos hacia que continuamos enfilados, y si no es así, cómo debemos replantear la lucha contra la corrupción y la impunidad, de tal forma que sea parte de la verdadera transformación que en las distintas escalas requerimos emprender con urgencia. ■

RAYUELA

Para sorpresa de nadie, nuestra derecha nacional se desgarró las vestiduras exigiendo que no le reduzcan el presupuesto.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

MIGUEL ÁNGEL VARELA INSISTE EN LA TRIBUNA FEDERAL.

La discusión está a todo lo que da en la Cámara de Diputados para lograr que se modifique en lo particular el Presupuesto de Egresos de la Federación para el año 2023. Es de cada año, pero en especial, al diputado panista **MIGUEL ÁNGEL VARELA PINEDO** le interesa que se incluya recurso para las carreteras del estado, que están feos de maíz y que para el año que entra no contemplan siquiera un triste peso. Además, el gobernador **DAVID MONREAL** es entusiasta impulsor del programa carretero y ha comprometido su palabra con varios alcaldes para arreglarles sus vialidades. No le pueden dar la espalda en la Federación.



NOEMÍ LUNA ABOGA POR EL CAMPO.

Otra que está haciendo lo posible por lograr una modificación al Presupuesto de Egresos, es la también legisladora federal panista **NOEMÍ LUNA AYALA**, quien busca apoyar a los micros, pequeños y medianos productores agrícolas, ganaderos, pesqueros y acuicultores; por ello solicitó ante el Pleno mejorar los precios de garantía de granos básicos y realizar acciones para aumentar la calidad de vida e impulsar la economía de los productores, como parte de las reservas que la zacatecana hizo al presupuesto. Algo que reclamó al grupo de mayoría, es que también haya presentado reservas, pero en las fechas del documento, solo para aprovechar la tribuna y denostar a la oposición.



CONVOCA ALIANZA VA POR MÉXICO A MARCHA... SIN EL PAN.

La alianza Va por México, sin presencia del Partido Acción Nacional, convocó a la población a que participe en una marcha multitudinaria a realizarse el día de mañana domingo, a las 10:30 de la mañana, para expresar su apoyo decidido al Instituto Nacional Electoral, que ya sabemos que el presidente quiere desaparecer. Los líderes estatales del PRI, **ENRIQUE FLORES MENDOZA**, y del PRD, **RAYMUNDO CARRILLO**, sostuvieron que la alianza tricolor se mantiene, tanto a nivel nacional como en Zacatecas, aunque no haya habido representación alguna del PAN en la conferencia que brindaron. La cuestión es que, pese a las acusaciones de que el **PRIMOR** está operando en favor de la reforma electoral del presidente, **ENRIQUE FLORES**, dice que no es verdad y



RAMONA VERDE

su jefe político, **ALEJANDRO MORENO**, va a impulsar la no aprobación de dicha reforma.

LORENZO CÓRDOVA NO ENCUENTRA OTRA SALIDA.

Y ya en la antesala de la reforma electoral que propuso el presidente **LÓPEZ OBRADOR** para modificar al INE y distintas acciones que cambiarían la vida democrática del país, como la desaparición de los plurinominales y la reducción de los legisladores federales, tanto diputados como senadores, el consejero presidente del INE, **LORENZO CÓRDOVA VIANELLO** anda que no encuentra otra salida para evitar que pase esa reforma más que alborotando la gallería y pidiendo el apoyo de los partidos políticos. De entrada, la Junta General Ejecutiva fijó una postura y, aunque se sabe que los consejeros no están de acuerdo, se manifestaron en plena disposición para colaborar en las deliberaciones o procesos de toma de decisión sobre aspectos técnicos y procedimentales que haya lugar, además de refrendar el compromiso y apoyo absoluto al INE... pos no hay de otra.



CARLOS PEÑA REGRESA AL PRI ZACATECANO.

Bueno, en realidad nunca se ha ido porque cuando hay eventos de la cúpula priísta zacatecana, el riograndense **CARLOS PEÑA BADILLO** se hace presente, saludando y abrazando a cuánta gente se le cruza en el camino, como es su costumbre, algo que le reconocen, sobre todo las estructuras del partido. Pero me refiero a que regresa al PRI, porque luego de ser el delegado de su partido en Aguascalientes, con facultades de presidente estatal, pues ya se llegó el momento de la renovación y él procurará dejar a alguien afín al equipo y hoy se decidirá quién se queda al frente del tricolor hidrocálido. Por lo pronto, vuelve a su tierra con ánimos de asumir el mando en la próxima renovación de la dirigencia estatal, sustituyendo a **ENRIQUE FLORES MENDOZA**... a ver si chicle y pega...



SE "RAYAN" ALCALDES CON MÁS EQUIPO PARA POLICÍAS.

Casi 90 millones de pesos recibieron presidentes municipales con el fortalecimiento de sus policías municipales, porque el gobernador **DAVID MONREAL** y la titular de la Secretaría del Sistema Nacional de Seguridad Pública, **CLARA LUZ FLORES**, les entregaron equipamiento por casi 42 millones de pesos. Se trató de Zacatecas, Genaro Codina, Jerez y Nochistlán, los que resultaron beneficiados con esta entrega, la última de este año, pero a nombre de todos los que fueron beneficiados durante esta anualidad, agradeció el alcalde de Guadalupe, **JULIO CÉSAR CHÁVEZ**. Prácticamente fue su regalo de Navidad...

Dudas, comentarios, reclamos y, sobre todo, felicitaciones, escribenos a ramonaverde08@gmail.com



ALEJANDRO BRAVO

Terapeuta Existencial
Correo: cypesc@gmail.com

Colisiones

“Yo soy yo y mi circunstancia”

Para Ortega y Gasset “la vida es una serie de colisiones con el futuro”. ¿Qué es lo que quiere decir con estas palabras?, que no somos la suma de lo que hemos sido, más bien, lo que anhelamos ser.

El pasado es un hecho inamovible, un tiempo que yace en el recuerdo, son las posibilidades que una vez fueron y ahora yacen muertas. El futuro, por otro lado, es lo no concretado, a lo que siempre estamos lanzados, es un tiempo aún no definido y que, por lo tanto, se encuentra premiado de posibilidades.

Cuando Ortega y Gasset refiere que la vida es una serie de colisiones, expone que siempre estamos arrojados al mañana, vivimos un pie frente al futuro y, al mismo tiempo, vamos dejando una huella en el pasado. Con cada pisada, la vamos direccionando según sean nuestros motivos e intenciones, más siempre está presente el hecho de que también podamos en nuestro camino encontrarnos con ciertas circunstancias que nos detengan, que nos interrumpen y que, por lo tanto, alteran todo lo que vamos creando. Por ejemplo, puedo hoy dirigirme a ver a mi pareja en su casa, más en el trascurso puede ocurrir un accidente que ponga en peligro mi

vida, mi proyecto de ir a verla se ve interrumpido por el percance. ¿Te ha ocurrido que has tenido la intención de algo y no se ha concretado por alguna razón? Si tu respuesta ha sido que sí, seguramente has sentido que pierdes el control.

Cuando ocurre, existe el reproche por las decisiones y acciones que se tuvieron previo a la circunstancia. Existe un reclamo severo y duro con uno mismo. Imaginado una y otra vez, todas las posibilidades que pudieron haber existido, recreando escenarios que pudieron ofrecer un resultado diferente. Cuando esto ocurre, puede convertirse en un tormento y, si se extiende por muchos días, puede generar una experiencia de sufrimiento.

Siguiendo a Ortega y Gasset, no somos la suma de todas esas acciones pasadas, son parte de nuestra historia, más no significa que nos definan. Quedarse estancados, recordando y conmemorando el pasado, es no querer mirar lo que está presente, es no atreverse a abrir una nueva puerta y continuar.

No se es, un ser para el pasado, se es un ser que fluye, que siempre está en movimiento, un ser que colisiona con el futuro y ¿quién se es entonces frente a esas colisiones?, lo que se eli-

ge ser frente a las circunstancias, porque se vive antes, durante y después de cada suceso que nos va ocurriendo y, en esos sucesos, siempre está la libertad de elegir quien ser.

Ortega y Gasset también dijo: “Yo soy yo y mi circunstancia”; negar este hecho, es anularse existencialmente, es no asumir la responsabilidad que yace desde la propia libertad de poder responder ¿quién soy? y ¿quién eres cada vez que colisionas?, porque el futuro es siempre un hacer y, en ese hacer, construimos lo que somos, lo que seremos, lo que estamos siendo.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**